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本报讯（记者杨保国）4 月 15 日，我国首台“特有体验交
互机器人”测试样机在中国科学技术大学亮相。这台名叫

“佳佳”的机器人不仅形象美丽端庄，而且初步具备了人机
对话理解，面部微表情、口型与身体动作匹配以及大范围动
态环境自主定位导航和云服务等功能。

据中国科大机器人研究中心主任陈小平介绍，“佳佳”
是中国科大“可佳”机器人家族中的一个新成员系列，其研
究重点在于人机交互中的“特有体验”，即只有机器“人”而
非其他电子产品才能带来的体验。“在传统的功能性体验之
外，我们首次提出并探索了机器人品格定义以及机器人形
象与其品格和功能的协调一致问题。”

“中国特色的机器人仿人形象是这次发布的重点内
容之一。”陈小平说，其团队的研究表明，人机交互体验涉
及形象、功能和品格三个层面，形象是用户的第一体验。
研究人员初步定义机器人的品格由“善良”“勤恳”和“智
慧”构成。

据悉，该团队已完成对“佳佳”机器人的初步测试。据用
户反馈，“佳佳”的形象与功能较好地体现了团队给出的机
器人品格定义，并得到了测试用户的普遍认可。“佳佳”已先
后担任 2016 首届“全球华人机器人春晚”和“谁是棋王”某
场比赛的主持人。

发现·进展

简讯

IEC/TC114-2016 年年会
首次在中国举办

本报讯 4 月 11 日至 15 日，国际电工委
员会 / 海洋能———波浪能、潮流能和其他水
流能转换设备技术委员会（IEC/TC114）2016
年年会在中科院广州能源研究所召开。这是
IEC/TC114 首次在中国举办年会，表明中国
的海洋能利用技术，尤其是波浪能技术在世
界上处于先进的地位。

此次会议由国家标准化管理委员会主办、
哈尔滨电机厂有限责任公司和中科院广州能
源研究所承办、中国水利水电科学研究院和国
家海洋技术中心协办，会议讨论了 14 个国际
标准工作组的工作进展以及各国海洋能转换
设备技术的发展情况。 （朱汉斌、徐超）

第十三届中国玻璃深加工研讨会
在沪举办

本报讯 近日，“第十三届中国玻璃深加
工研讨会”在上海召开。与会专家围绕“玻璃
深加工及应用的趋势”主题，就玻璃深加工、
测试及质量管理，玻璃深加工中的能效、镀膜
的挑战及解决方案，全球玻璃工业发展趋势
等内容进行了交流与研讨。

本次会议由芬兰格拉司通集团、中国建筑
材料科学研究总院、中国建材检验认证集团股
份有限公司和中国硅酸盐学会测试技术分会
共同主办，吸引了来自芬兰、美国等十多个国家
和地区近 200 名中外人士参会。 （王超）

生态好油进万家公益项目启动

本报讯 4 月 14 日，苍茫谣芥花油启动生
态好油进万家大型公益项目，为北京春苗儿
童救助基金会小花关爱项目和北京爱暮家养
老院进行现场捐助，旨在关注老年健康，呵护
儿童成长。

相关负责人介绍，芥花油是双低油菜籽
油，饱和脂肪酸低至 7%，长期食用芥花油不
会增加心脑血管疾病风险；油酸含量超过
60%；富含亚油酸和亚麻酸等人体必需脂肪
酸；同时还富含脂质活性成分，主要包括植物
甾醇、天然维生素 E、多酚等。 （倪思洁）

中国车联网应用产业大会举行

本报讯 日前，由中国互联网协会等主办
的 2016 中国车联网应用产业大会在杭州举
行。工信部、浙江省经信委官员及阿里巴巴、
百度等机构代表参会，就车联网产业政策、车
联网应用与汽车产业互动发展、车联网数据
通信标准及云构架、汽车创业创新生态等话
题进行了研讨。

会议期间，中国互联网协会车联网工作委
员会同时成立，旨在搭建信息技术企业与汽车
制造企业合作的开放平台，并通过联盟中的政
府部门以及相关机构、IT 企业、汽车厂商，共同
促进未来车联网应用产业发展。 （彭科峰）

以岭药业捐赠
2000 万元抗癌中药参灵蓝胶囊

本报讯 4 月 16 日，以“科学防癌，关爱生
命”为主题的中国“第 22 届全国肿瘤防治宣
传周”拉开帷幕。以岭药业向中国抗癌协会康
复会捐赠价值 2000 万元的抗癌中药参灵蓝
胶囊。本次慈善捐赠是由中国抗癌协会康复
会主办，中华中医药学会络病分会、以岭药业
协办的中医药康复工程暨“癌症康复爱心中
国行”项目工程的系列活动之一。

据悉，本次捐赠的全部抗癌中药参灵蓝
胶囊将在 3 年内陆续在癌症康复会会员中无
偿发放。 （高长安、杨叁平）

姻本报记者崔雪芹

2016 年 4 月 14 日 10 时 52 分，中国航天
事业的开拓者和奠基人之一、中国科学院院
士、国际宇航科学院院士梁思礼在北京逝世，
享年 91 岁。

作为近代启蒙思想家梁启超最小的儿
子、我国著名导弹和火箭控制系统专家，梁思
礼是我国航天可靠性工程学的开创者和学科
带头人之一。正如他非常喜欢的萧伯纳的名
言一样，他像一支火炬，将自己的一生燃烧得
十分光明灿烂，然后交给后一代人。

独立自主的精神

梁思礼家中布置了简单的灵堂，不停有
人前来悼念。梁思礼的女儿梁红带领《中国科
学报》记者参观了其父亲生前待的时间最多
的地方：书房。在这个不大的书房中，整整齐
齐陈列着各类书籍、梁思礼及家人的合影，最
显眼的一幅字写着“厚德载物”。在此，梁思礼
生前最喜爱的消遣就是听音乐、与计算机下
象棋。

梁红也曾是一名卫星控制领域的科研人
员。她告诉记者，父亲留给两个女儿最大的财
富，就是从小便培养她们独立自主的精神。无

论遇到什么事情，都要靠自己解决，而不去依
靠任何人。梁红说，父亲从 17 岁到美国，之后
的生活完全靠自己，母亲也是 17 岁参加革
命，独立自主的精神是他们的传家宝。

梁思礼当年在天津读完高中后，申请
到了美国明尼苏达州嘉尔顿学院的奖学
金。他的母亲把买完船票余下的 100 多美
元包好，告诉他今后一切要靠自己了。梁思
礼去美国仅半个月，“珍珠港”事件爆发，他
和家人彻底失联。在美留学 8 年，梁思礼从
未得到过家人的接济，完全靠自己打工挣
来的钱上学和生活。

难以磨灭的深情

原航天科技集团科技委顾问朱明让是梁
思礼的老邻居、老“战友”。他自 1960 年大学
毕业便分配到梁思礼研究室工作，对比自己
大 13 岁的老领导最熟悉不过。

坐在记者对面的朱明让如今都不能抑制
自己激动的情绪，感觉梁思礼离开得太突然。
回忆梁思礼去世时的情形，他说，那天自己从
外面回来，看到楼下停着一辆救护车，非常惊
讶，等上楼之后，看到两名救护人员在梁思礼
家急救，自己的血压一下便升高了。

实际上，梁思礼之前的身体非常好，七

八十岁还能长时间漂在水面上。对体育的
爱好也几乎贯穿了他的大半生。热爱美式
橄榄球、考了救生员证的他，还是普渡大学
古典式摔跤队队员，曾获得美国中部大学
联赛摔跤冠军。

梁思礼的秘书杨利伟说，梁思礼在生活
上多姿多彩，他性格开朗、心胸开阔、眼界宽
广、兴趣广泛，是一位思维广博、敏锐的战略
科学家。

梁思礼与老伴赵菁感情非常深，而且还
很尊重这位“老革命”。有一次，他很难为情地
对杨利伟说：“小杨，我犯错误了，把赵老师给
得罪了。”原来，赵菁下楼买菜忘记带钥匙，梁
思礼自己在书房听着音乐与计算机下象棋，
没有听见敲门声，结果害得她半天进不了家。
这事让梁思礼愧疚了好多天。

敢于直言为航天

杨利伟告诉《中国科学报》记者，梁思礼
是一位不折不扣的航天人，直至生命最后，与
自己说得比较多的还是航天育种的事情。他
非常支持我国发展航天育种，将作物种子搭
载于航天器上，进行人工培育、优选，这样不
仅产量增加、抵抗病虫害，还有很多好处，有
利于我国农业经济的发展。

当年，正是因为梁思礼敢于直言，机智攻
关，才让时任国防部第五研究院副院长的钱
学森深入基层，发动起科研人员，展开了一场
航天控制发展史上的“杀血路”活动。

1962 年 3 月 21 日东风二号发射失败
后，控制系统修改设计上遇到一个瓶颈。1963
年的一天，钱学森召集他们开会，研究修改设
计问题。钱学森说看到一个资料，美国当时的
研究已能把空中飞行的一根光杆控制住。当
时很多技术领导在场，谁都不敢说话，但是梁
思礼开口了，他说：“就算我耍赖皮了，还要说
几句。”然后坦陈当时科研中的困难和问题。

听完梁思礼的陈述，钱学森随即表态：
“那你们回去成立一个小组，杀出一条血路
来，我要亲自参加。”于是，十几个人的“杀血
路”小组成立了。梁思礼协助当时的黄维禄副
总师领导并组织实施“杀血路”工作，历时 3
个多月，研究提出多种方案，控制系统改进
后，火箭于 1964 年连续 8 次发射成功。

与梁思礼共事过 20 多年的研究所原所
长董若环与同事孙凝生在其单位举行的追思
会上表示，梁思礼对人和蔼可亲、没有一点架
子，他参与了中国航天历史上的诸多“首次”，
爱国的信念支撑他走到了生命的终点，他无
愧于父亲的传承和家庭的教诲，用自己的一
生和不懈追求实现了报国夙愿。

他将自己燃烧得光明灿烂
———怀念火箭专家梁思礼院士

近年来，河北省涿州市依托毗邻首都的独特区位优势，大力延伸北京医疗资源。目前，涿州的几家
医院分别与 301 医院、307 医院、北京中医药大学、北京东直门中医院等建立医疗合作关系，或引进北
京医疗专家前来接诊，或选派年轻医生到北京医院学习深造。

京医入冀，既方便了老百姓看病，也提升了当地医疗水平，使涿州形成了京医市场的“缓冲区”。在
京津冀协同发展的大框架中，涿州市试水京医入冀，迈出了京津冀医疗一体化发展的坚实一步。

图为北京医院的医生在为涿州市中医院的年轻医生讲解医学知识。 本报记者高长安摄影报道

研制出我国首台
特有体验交互机器人

中国科大中国科大

姻本报记者成舸实习生谭玲珑

“移动互联网的下一步仍将是内容为
王。”被誉为“中国风投第一人”的 IDG 全球
常务副总裁熊晓鸽的这一观点，在近日于湖
南长沙召开的 2016 移动互联网岳麓峰会上
被再次放大。语音未落，包括吴晓波频道、酷
狗音乐等在内的一批移动端内容项目在长
沙高新区纷纷签约落地。在 PC 互联网时代
已经落后的湖南，这一次能否借移动互联网
的风帆重新出海？

“娱乐之都”借帆出海
欲开启后电视时代？

在电视时代风生水起的湖南卫视，不仅
打造了一批草根明星，成就了“电视湘军”，
也让长沙被冠上了“娱乐之都”的名号。然而
当内容与技术合流的时代汹涌而至时，它的
反应却似乎有点慢。

作为在互联网领域耕耘多年的投资大佬，
熊晓鸽尽管投了不少技术型公司，但一直念念
不忘的仍然是内容。2010 年，他开始投资电影。
他在公开场合甚至表示，最大的梦想之一是将
投资打造的国产电影送进奥斯卡。

纵观国内影视频“江湖”，尽管已有华谊
兄弟、博纳影业等院线大佬，也有爱奇艺、腾
讯视频和优酷土豆等互联网军团，还有哔哩
哔哩等后起之秀，但能与 BAT 相比肩的超
级公司并未出现。熊晓鸽也一直在寻觅。
2015 年，视频公司暴风科技在 A 股逆袭上
市，熊晓鸽正是其主要幕后推手。

而此时，湖南大学、中南大学、湖南师范
大学等湖南本土高校培养的 IT 人才留在长
沙的尚不足 20%，这直接导致了湖南在第一

波互联网时代错失机遇。
2015 年底，马云造访湖南广电。这被业界

解读为阿里巴巴有意投资湖南广电斥重金打
造的移动互联网视频平台———芒果 TV。一时
间，湖南 IT 人才回流的迹象开始显现。

传媒“湘军”集体“触电”
移动内容产业版图初现

在岳麓峰会期间举行的项目签约会上，
还出现了知名财经作家吴晓波的身影。他率
团队分别牵手湖南日报报业集团与长沙高
新区管委会，与前者联合设立首期达 1 亿元
的文化产业基金，用于内容生产和发行等泛
文化领域投资，并加入后者推出的以扶持青
年人创业为己任的“柳枝行动”。

不独吴晓波，国内领先的数字音乐交互
服务提供商广州酷狗计算机科技有限公司
也在当天签约成功，将在长沙设立区域总
部。湖南本土的一家虚拟现实技术企业，则
与国内某电影网站达成合作，共同开发在
VR 技术影响下的后电影市场。

湖南本土传媒湖南日报和长沙晚报，也在
峰会上紧挨着“练起了摊儿”，兜售两家各自开
发的内容 App“新湖南”和“掌上长沙”。而更早
一步谋划转型的中南传媒出版集团，则早已与
华为公司开始硬软件和内容的深度合作。

从看和读，到听和玩，不经意间长沙完成
了对影视、传媒、音乐、游戏等产业形态的全覆
盖。一个移动内容产业新版图正悄然成型。

针对长沙在移动互联网产业的布局，熊
晓鸽表现出了极大热情。他表示，湖南有很
好的内容产业基础，只要发挥出创新、创业、
创意“三创”的优势，未来极有可能出现能超
越 BAT 的公司。

业界大咖反哺家乡发展
政策洼地或引人才回流

“在上一波互联网浪潮当中，很多湖南人
都在 BAT 等公司工作，但这些公司的种子都
不在长沙。在移动互联网时代，我们不能再错
过这次机会。”湖南有没有可能再崛起一支“移
动湘军”？这一念头令熊晓鸽感到兴奋。

事实上，在移动互联网领域，湖南人已影
响了这个行业的生态。据湖南省经信委统计，
目前在国内该领域近 1/3 的企业家都是湘籍。

于是，熊晓鸽等湘籍互联网“大叔”开始
抱团，希望为家乡的“小鲜肉”们创业助上一
臂之力。这一抱团的平台便是“湖湘汇”。首
任会长熊晓鸽表示，特别想通过“湖湘汇”投
几个湖南人创办的好公司。

熊晓鸽等人的介入得到了湖南政界的积
极回应。湖南省委网信办主任卿立新日前在撰
文论及媒体融合发展时说，要“大力培养和引
进‘技术 + 新媒体’的复合型人才，鼓励和吸引
移动互联网湘籍领军人才回湘创业就业，通过

‘湖湘汇’等研究机构和民间组织把他们团结
联络起来”。而岳麓峰会的召开，本身便是长沙
市市长胡衡华与熊晓鸽等一拍即合的结果。

据统计，仅 2015 年一年，长沙市就吸引
了 1825 家移动互联网企业落地，同比增长
65.3%，共实现营收 302.2 亿元，比上年增长
了 58.1%，从业人员同比增长了 39.2%。这似
乎预示着湖南的 IT 人才回流潮已经到来。

“今年，希望政府加大对移动互联网企
业的扶持，在创业场地、人员招聘、资金募
集、创业交流、创业者回乡方面给予优惠及
指导，让更多的湘籍人才把北上广深的速度
带回湖南。”上海创蓝文化传播公司 CEO 唐
小波如是说。

发力移动内容产业

湖南或迎互联网人才回流潮

本报讯（记者王超）记者日前从中国建筑材料科学研究
总院获悉，我国主导制定的首个核电工程建设用水泥标
准———GB/T 31545-2015《核电工程用硅酸盐水泥》正式实
施，结束了我国长期以来没有相应核电水泥标准的历史，对
于提升核电工程用水泥和混凝土质量、保障核电站的长期
安全运营将起到重要作用。

长期以来，我国由于在建核电站的三种主要机型
CPR1000、EPR、AP1000 所采用的设计标准不同，又没有相
对应的核电水泥标准，因此只能通过采购 42.5 和 52.5 硅酸
盐水泥或普通硅酸盐水泥、又额外提出区别于国标 GB/T
175 中普通水泥和涉及 GB/T175、GB 200 等多个国家标准
的特殊技术要求，分别对三种核电机型所采用水泥的主要
技术指标提出要求，核电水泥生产缺乏标准及试验方法指
导、生产难度大。

《核电工程用硅酸盐水泥》结合了我国核电工程对水泥
的技术要求，集高强度、中低水化热、干缩小、耐侵蚀等技术
指标于一体，适用于目前所有型号的核电工程。该标准涉及
的核电工程用硅酸盐水泥已在田湾、阳江、红沿河、防城港
等核电工程 中开 始 应用 ，也 将 继 续在 我 国融 合 中 核
ACP1000 和中广核 ACPR1000+ 两种技术研发的“华龙一
号”机型中得以应用。

首个核电工程
建设用水泥标准实施

中国建筑材料科研总院中国建筑材料科研总院

发现线粒体翻译
与细胞质翻译协调机制

本报讯（记者冯丽妃）中科院生物物理所与中科院动
物所、军事医学科学院以及天津科技大学等机构合作，揭
示了线粒体翻译与细胞质翻译之间的“协调”机制。研究
还揭示了一种全新的男性不育发病途径，对男性不育临
床干预具有重要借鉴意义。相关成果 4 月 11 日在线发表
于《自然—结构域分子生物学》期刊。生物物理所研究员
秦燕为通讯作者，该所博士高岩岩和博士后白秀峰为并
列第一作者。

蛋白质是生命活动的主要执行者，没有蛋白质就没有
生命。指导蛋白质合成的遗传密码储存在 DNA 中，当细胞
接收到外界指令后，遗传密码信息首先由 DNA 转移至
mRNA，这一过程叫作“转录”；核糖体又进一步将 mRNA
上的信息转移至蛋白质，这一过程叫作“翻译”。在哺乳动物
细胞中共有两套翻译系统，其中一套位于细胞质中，另一套
翻译系统位于线粒体。然而，两个翻译系统之间的协调机制
一直是个“待解之谜”。

研究人员通过构建全身性 mtEF4 基因敲除鼠，发现
mtEF4 基因敲除引起雄性小鼠生殖细胞氧化磷酸化功能
受损，从而导致雄性不育。进一步研究发现，mtEF4 敲除
后，线粒体蛋白质翻译速率增加，但代价是蛋白质“合格
率”下降，新生成的蛋白质“寿命”变短。体细胞通过激活
mTOR 信号通路加速细胞质翻译来平衡这种变化，以此
化解线粒体翻译速率升高带来的负面影响。而生精细胞
的 mTOR 信号通路在 mtEF4 缺失的情况下活性反而下
降，引起生精细胞线粒体复合物组装失败，直接后果便是
雄性不育。

中科院生物物理所中科院生物物理所


